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.11 июля в селе Дружба Целинного 
района прошел региональный 
этап Всероссийского марафона 
«Земля спорта». Мероприятие 
посетили губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко, коллеги из 
Беларуси и министр сельского 
хозяйства России Оксана Лут, 
которая побывала в регионе с 
рабочим визитом.

Команды со всех районов края состяза-
лись по нескольким видам спорта (футбол, 
пляжный волейбол, баскетбол), а также 
сдавали нормы ГТО. Вошли в программу 
и необычные игры. Например, француз-
ский пентанк (бросание металлических 
шаров) и «Кукурузная нора», во время ко-
торой игроки по очереди бросают мешки 
с фасолью.

Всего участие в «Земле спорта» при-
няло около 400 сельских спортсменов. 
Такое событие проходит в стране уже 
второй год подряд, но Алтайский край 
в отборочные соревнования попал впер-
вые.

«Очень рада, что в этом году Алтай-
ский край присоединился к нам. Спасибо 
большое главе Алтайского края Виктору 
Петровичу Томенко за отличную органи-
зацию такого масштабного мероприя-
тия. Получила удовольствие от того, что 
увидела. Я хочу всех поздравить с этим 
замечательным праздником и пожелать 
участникам новых побед, а болельщикам, 
которых тоже очень много, интересного 
зрелища», – поделилась впечатлениями 
Оксана Лут.

Из победителей регионального этапа 
сформируют команду, она представит 
край на всероссийском этапе марафона 
в Калининградской области и поборется 
за суперпризы.

В свою очередь Виктор Томенко под-
черкнул, что с участием Алтайского края 
в марафоне «Земля спорта» в сельском 
спорте региона закладывается еще одна 
хорошая традиция.

«Победители, которые пройдут в
суперфинал, уверен, достойно предста-
вят Алтайский край», – сказал Виктор 
Томенко.

Также в рамках реализации госпрог-
раммы состоялась церемония вручения 
жилищных сертификатов. Ключи от но-
вых домов получили молодые семьи из 
Целинного района.

Дмитрий СЕРДОВ

11 июля в Алтайский край с 
рабочим визитом прибыла 
министр сельского хозяйства 
России Оксана Лут. Поездка 
синхронизирована с масштаб-
ным для нашего федерального 
округа мероприятием – Днём 
сибирского поля. Вместе с гу-
бернатором Виктором Томенко 
Оксана Лут посетила опытные 
поля Федерального Алтайского 
научного центра агробиотех-
нологий (ФАНЦА).

10,5 гектара от всей площади за-
сажено мягкой яровой пшеницей. Здесь 
проходит весь селекционный процесс, 
начиная от изучения исходного мате-
риала и заканчивая конкурсным сор-
тоиспытанием. В изучении находится 
10–12 тысяч номеров – примерно столь-
ко же, сколько и в других сибирских 
селекцентрах.

«Нельзя сказать, что это достаточно 
или много. Были времена, когда мы 
изучали в два раза больше номеров. 
Причина снижения – малочисленный 
состав лаборатории. Сейчас в ней рабо-
тает всего шесть человек, а в 80-е годы 
трудилось 16–17», – поделился Николай 
Коробейников, заведующий лаборатори-
ей селекции мягкой яровой пшеницы, 
руководитель Алтайского селекцентра, 
кандидат биологических наук.

С другой стороны, устаревает мате-
риально-техническая база. В последние 
два-три года появились положитель-
ные изменения благодаря федераль-
ным грантам и тесному контакту с 
региональным Минсельхозом. За со-
здание сорта сои «альфа» селекцентр 
получил сеялку. Согласовывается еще 
один грант по созданию нового сорта 
гречихи. Это позволит сотрудникам 
центра приобрести селекционный 
комбайн.

В стадии обсуждения вопрос под-
держки молодых специалистов. Если 
соглашение с региональным Минсель-
хозом будет достигнуто, то кадровый 
состав может обновиться, что отразится 
на всей селекционной работе, считает 
Николай Коробейников. Сейчас моло-
дым сотрудникам предлагают зарпла-
ту 30–35 тысяч рублей – такая оплата 
многих начинающих специалистов не 
устраивает.

(Окончание на 2 стр.)

ОСАГО не нужно
Президент России Владимир Путин подписал закон, 

исключающий полис ОСАГО из перечня обязательных 
документов для регистрации транспортного средства. 
Документ размещен на портале официального опубли-
кования правовых актов.

Также в закон вносятся изменения, исключающие обязанность 
получать страховку до совершения регистрационных действий.

Кроме того, теперь владелец может подать заявление в 
ГИБДД о снятии авто с учета, если машина находится в ро-
зыске после кражи или угона.

При продаже автомобиля владелец сможет сразу снимать его 
с учета, а не через десять дней после обращения в ведомство.

Новый закон вступит в силу с 1 марта 2025 года.

Инвестиции в будущее
В селе Леньки Благовещенского района построят новый 

маслоэкстракционный завод мощностью переработки 
1200 тонн масличных семян в сутки.

Объем инвестиций в проект составит 17 миллиардов 
руб лей. По данным Инвестиционного портала Алтайского 
края, компания приступила к подготовительным работам 
на площадке. Завершат строительство в 2028 году.

Реализация задуманного пройдет в два этапа. На первом соз-
дадут маслопрессовое производство, на втором – маслоэкстрак-
ционный цех с линиями рафинации и фасовки, собственной 
теплоэлектростанцией. Это даст возможность производить 
подсолнечное и рапсовое масло, шрот высокого качества.

Кроме того, в рамках проекта будет создано около 400 новых 
рабочих мест. Продукцию планируют поставлять за рубеж. 
Основное направление экспорта – страны Азии.

События на Украине
Об основных событиях 869-го дня специальной военной 

операции России.
11 июля российские войска освободили населенный пункт 

Восход в ДНР.
Россия контролирует 52 населенных пункта на севере и 

востоке Харьковской области, заявил глава российской адми-
нистрации региона Виталий Ганчев.

Украинская армия подтянула на север Харьковской области 
серьезные резервы с тыла и других направлений, опасаясь 
прорыва России к Харькову, добавил Виталий Ганчев.

Российская ПВО отразила атаку украинского дрона на подлете 
к Москве, сообщил мэр столицы Сергей Собянин.

НАТО на этой неделе объявит о новых мерах военной, по-
литической и экономической поддержки Украины в рамках 
ее пути к членству в альянсе.

Антон ПЕТРОВ
По информации РИА Новости
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Ну и кубик!
13 июля отмечают 
Международный день 
головоломки.

Эта дата приурочена ко дню 
рождения Эрнё Рубика, вен-

герского архитектора и дизайнера, получивше-
го мировую известность за свое изобретение, 
которое он создал в 1974 году, – кубик.

В поиске доступного способа объяснения 
студентам одной из математических теорий он 
придумал набор из 27 кубиков, грани которых 
имели разные цвета. 

В Алтайском крае регулярно проводятся сорев-
нования по спидкубингу – сборке на скорость. 

В апреле в Барнауле прошел турнир Siberia 
Spring 2024, который собрал участников из Си-
бири. В ходе фестиваля спидкуберы собирали 
головоломку на скорость, одной рукой, с закры-
тыми глазами, ногами и другими способами.
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Праздник сильных

Это на 40,3% превышает число онлайн- 
бронирований за аналогичный период 2023 года. 
К специалистам, если они числятся в штате ме-
дицинского учреждения, на портале размещают 
не менее 60% талонов, уточнили в Министерстве 
здравоохранения Алтайского края.

699 748 
    
«Г» -
     -
  

  ГЛАВНОЕ .

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
14 июля –

День российской почты

Уважаемые работники и
ветераны почтовой службы!

Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Почта – один из старейших видов связи, который появил-
ся в нашей стране несколько веков назад и до настоящего 
времени не утратил своего значения. Услуги почтовой 
службы доступны в больших городах и небольших селах, 
а особенно они востребованы в отдаленных территориях 
нашего края.

Сегодня проводится модернизация отделений «Почты 
России», в работу службы внедряются цифровые сервисы, 
расширяется объем и характер предоставляемых услуг.

Коллектив почтовой службы Алтайского края – один из 
самых многочисленных в нашем регионе: около 5 тысяч 
человек профессионально выполняют свои служебные 
задачи, это отзывчивые, ответственные, готовые прийти 
на помощь специалисты. Спасибо вам за преданность 
своему делу!

Желаем успехов, здоровья, счастья и благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северный, 2-7 м/с,  местами 
порывы до 12 м/с, преимущественно 

без осадков.

+16о +18о 

ночь

+29о +31о
день

+27о +32о +27о +29о

+29о +31о
день +14о +16о

ночь

Ветер северный, 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, 
преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 13 м/с, 
преимущественно без осадков.

14 июля

15 июля

Николай Коробейников.Опытное поле.

Виктор Томенко и Оксана Лут ознакомились с достижениями селекционеров.

Перед открытием марафона.
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В прошлом году тысячи 
владельцев алтайской 
недвижимости оспа-
ривали ее стоимость 
в специализирован-
ном государственном 
учреждении – Алтай-
ском центре недвижи-
мости и государствен-
ной кадастровой оценки 
(АЦНГКО). И только 
меньше половины 
просьб было удовлет-
ворено. В результате 
им пришлось больше 
заплатить налога на 
имущество. Попробуем 
разобраться, почему 
так произошло.

Поздняя реакция
Как объясняет замначаль-

ника краевого управления 
имущественных отноше-
ний Наталья Гончикова, ка-
дастровая стоимость объек-
та определяется на основе 
утвержденных федеральным 
Росреестром обязательных ме-
тодических указаний путем 
построения единых моделей 
групп объектов со схожими ха-
рактеристиками. Этот подход 
и отличает кадастровую стои-
мость от рыночной, которая 
формируется на основе инди-
видуальных характеристик 
объекта надвижимости. И от 
себя добавим – с учетом балан-
са спроса и предложения.

Именно разница между ка-
дастровой и рыночной стоимо-
стью вызывает большинство 
возражений собственников, и 
они пытаются ее оспорить, что-
бы поменьше платить налог.

Наталья Гончикова считает, 
что на качество определения 
кадастровой стоимости специ-

алистами АЦНГКО влияет не-
точность или недостоверность 
сведений, содержащихся в 
ЕГРН. Кроме того, большин-
ство правообладателей не 
интересуются, как проходит 
оценка их объекта, и уже на-
чинают реагировать, когда ре-
зультаты оценки утверждены.

Корректировка
Законодательством пред-

усмотрено несколько способов 
корректировки кадастровой 
стоимости. Например, подать 
заявление об устранении оши-
бок, выявленных в результа-
те определения оценки. Если 
ошибок нет, а кадастровая 
стоимость получилась не-

справедливо высокой, то ее 
можно снизить до рыночной. 
С января 2023 года это делается 
путем подачи соответствующе-
го заявления в электронном 
или бумажном виде в Алтай-
ский центр недвижимости и 
государственной кадастровой 
оценки или МФЦ. И только 
если решение АЦНГКО не 
удовлетворит правообладателя 
недвижимости, то дальше он 
может подать иск в суд.

Руководитель АЦНГКО Та-
тьяна Жигулина уточняет, 
что к заявлению должен быть 
приложен отчет об установ-
лении рыночной стоимости 
в электронном виде. 

Центр может отказать заяви-
телю в просьбе уравнять када-

стровую стоимостью с рыноч-
ной, если нарушено требование 
законодательства об оценочной 
деятельности в процессе экс-
пертизы отчета о рыночной 
стоимости объекта. Уделяется 
внимание корректности ука-
занных оценщиком характери-
стик оспариваемого объекта. 
Учреждение для проверки мо-
жет пользоваться собственной 
информацией и запрашивать 
ее в органах местного самоу-
правления.

– Наш отказ не является 
окончательным. После устра-
нения указанных недостатков 
можно обратиться с заявле-
нием повторно, – отмечает Та-
тьяна Жигулина, но советует 
владельцам недвижимости 
пользоваться услугами оцен-
щиков, имеющих хорошую ре-
путацию и опыт такой работы.

Заказных решении�   
не принимают

В прошлом году 3,5 тысячи 
владельцев алтайской недви-
жимости оспаривали ее сто-
имость в АЦНГКО. И только 
40% таких заявлений было 
удовлетворено.

Председатель правления 
Алтайского союза предприни-
мателей Юрий Фриц приводит 
слух о существовании неглас-
ного правила, согласно которо-
му сотрудники АЦНГКО более 
чем на 50% не могут снижать 
кадастровую стоимость, и есть 
такие организации, которым 
всегда отказывают, например 
компании «Мария-Ра», так как 
она способна платить и больше.

Татьяна Жигулина гово-
рит, что заказных решений 
АЦНГКО не принимает, поэто-
му если условная «Мария-Ра» 
обижается, то это объясняется 
стечением обстоятельств или 
невыполнением компанией 
требований.

Руководитель АЦНГКО при-
водит статистику, согласно 
которой среднее снижение 
кадастровой стоимости со-
ответствует общероссийской 
практике таких центров и со-
ставляет по итогам прошлого 
года около 55%.

– Нужно понимать, что мы 
стоим на страже интересов 
государства, поэтому очень 
внимательно занимаемся про-
веркой отчетов. Знаем, что и 
оценщики периодически хи-
трят, используя более дешевые 
аналоги, не соответствующие 
характеристике оспариваемо-
го объекта, – отмечает Татьяна 
Жигулина.

Предложения  
конгресса

Во время рассмотрения 
этой темы на X Конгрессе 
предпринимательских объ-
единений Алтайского края 
замруководителя краевого 
УФНС Сергей Сметанников 
призвал бизнесменов внима-
тельно относиться к опреде-
лению кадастровой стоимо-
сти своих объектов, так как 
последующий ее пересмотр 
потом снижает поступления в 
бюджет налога на имущество.

А руководитель региональ-
ного отделения «Опоры Рос-
сии» Евгений Госьков преду-
предил коллег, что Росреестр 
сейчас формирует перечень 
предыдущих рыночных отче-
тов объектов недвижимости.

– Когда предприниматель 
передает в залог свой объект, 
то банки требуют отчет о его 
рыночной стоимости. Иногда 
предприниматели, не думая 
наперед, намекают оценщику 
представить объект дороже, 
чтобы увеличить залоговую 
стоимость и получить больше 
кредит. А когда платят налог, 
то хотят, чтобы объект стоил 

дешевле. Чтобы собственники 
не увлекались такими изме-
нениями, в отношении каж-
дого объекта будет храниться 
история определения его ры-
ночной стоимости, – расска-
зал представитель «Опоры 
России».

Также он посоветова л 
предпринимателям, кото-
рые будут оспаривать када-
стровую оценку, помнить, 
что она была рассчитана по 
земельным участкам на 1 ян-
варя 2022 года, а по объектам 
капстроительства – на 1 ян-
варя 2023 года. Оценщик же 
будет определять рыночную 
стоимость по состоянию на те-
кущую дату. И она может быть 
заметно выше, чем кадастро-
вая, так как недвижимость 
непрерывно дорожает. Таким 
образом, это ограничивает 
возможности оспорить када-
стровую стоимость. И умень-
шить платежи по налогу на 
имущество для предприни-
мателей можно, только вводя 
льготы на законодательном 
уровне. Например, снизить 
кадастровую стоимость при 
выкупе государственного 
имущества.

– Если ставки налога на 
имущество и земельный на-
лог ограничены федеральным 
законом, то арендная плата не 
имеет ограничений. И вроде 
бы повышенная ставка арен-
ды земли должна понуждать 
арендатора к выкупу, но вы-
купная цена у нас 100% от ка-
дастровой. Если ее снизить до 
30% от кадастровой стоимости, 
то предприниматели участок 
купят и будут платить налог. 
Бюджет не потеряет доходы, – 
считает Евгений Госьков.

Хорошее предложение, но 
вряд ли с ним согласятся кра-
евые власти.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  НЕДВИЖИМОСТЬ 

  АПК 

  НОВОСТИ .
Правда об СВО

Во Владивостоке наградили победителей третьей специ-
альной сессии Общероссийской литературной премии «Даль-
ний Восток» им. В.К. Арсеньева – работающих по темам СВО 
журналистов Семёна Пегова, автора проекта WarGonzo, и 
Тамару Попову, редактора отдела социальной жизни и права 
газеты «Алтайская правда».

Награды вручал вице-премьер Правительства России – пол-
пред президента в ДФО Юрий Трутнев. Во время торжественной 
церемонии он назвал военных журналистов глазами и ушами 
общества в зоне боевых действий и отметил при этом, что по-
бедить можно лишь общими усилиями:

– Военкоры, журналисты, которые говорят правду о том, 
что происходит на передовой, на новых территориях, о людях, 
защищающих нашу Родину, выполняют важную миссию. Эта 
работа сложная, иногда рискованная.  Напомним, Семён Пегов 
ведет свои репортажи из самых горячих точек, снимает кино-
документалистику о событиях в Донбассе и ЛНР. Авторский 
же проект нашей коллеги Тамары Поповой «СВО. Портрет жен-
щины» признан лучшим в номинация «Ждём тебя!».  Добавим, 
что специальная сессия премии Арсеньева была учреждена по 
личной инициативе полпреда в ДФО.

Полина СВЕТЛОВА

По другому  
адресу

После 20 июля сотрудники барнаульской больницы № 5 
начнут принимать пациентов в здании поликлиники по 
адресу: ул. Кулагина, 10.

В это время ветхое строение на пр. Калинина, 16, капитально 
отремонтируют. В новом месте уже оборудованы кабинеты уз-
ких специалистов. Также здесь готовят комнаты, где пациентов 
будут консультировать участковые терапевты.

Главный врач больницы № 5 Ирина Вильгельм подчеркнула: 
о точной дате переезда врачи сообщат на сайте медучреждения 
и в социальной сети «ВКонтакте». Свои вопросы пациенты мо-
гут задать медикам по тел.: (3852) 56-97-78, 56-96-08, уточнили 
в Министерстве здравоохранения Алтайского края.

Есть вакансии
В Алтайском крае вырос спрос на учителей и врачей.
В целом в масштабах России общий спрос на персонал вырос 

на 21,7% по итогам июня. В Сибири потребность рекрутеров в 
новых кадрах увеличилась на 12,9%. В Алтайском крае в первом 
месяце лета число предложений от работодателей увеличилось 
на 19,4%.

Если сравнивать с июнем 2023 года, на 34,4% больше стало 
вакансий для педагогов, на 32,1% – для медицинских работников, 
на 24,7% выросло число предложений для продавцов точек роз-
ничной торговли. Также кадровики разместили на 23,9% больше 
объявлений для строителей, чем в июне прошлого года, и на 
22,9% больше вакансий стало доступно сотрудникам гостиниц 
и ресторанов. Между тем на 22,6% упал спрос на юристов, на 
4,8% для сотрудников кадровых служб.

Аналитики HeadHunter подчеркивают: самые востребован-
ные в Алтайском крае сотрудники – представители рабочих 
профессий. На их долю приходится 28% всех опубликованных 
объявлений. 21% доступных вакансий открыт для специалистов 
по продажам и обслуживанию клиентов (21%), по 17% предложе-
ний адресовано строителям и производственникам. Замыкают 
топ-5 водители: на их долю приходится около 15% актуальных 
вакансий на территории Алтайского края.

Константин ГРИШИН

Участники IX Межрегионального 
форума «Уникальный Алтай – 2024» 
обсудили актуальные проблемы 
подготовки специалистов для про-
мышленности. Гости из 13 регионов 
и эксперты Алтайского края изучали 
опыт коллег, познакомились с успеш-
ными предприятиями и учебными 
центрами, участвующими в феде-
ральных и краевых образовательных 
программах.

Десятка активных
Межрегиональный форум «Уникальный Ал-

тай – 2024», начавшийся 10 июля, проводится под 
эгидой Алтайской региональной комиссии по 
организации подготовки управленческих кадров 
при поддержке Правительства Алтайского края.

Целью четырехдневного форума органи-
заторы определили объединение на одной 
площадке участников для инициирования 
позитивных изменений в экономике страны, 
реализации региональных и межрегиональных 
проектов социально-экономического развития.

– В проводимом раз в два года нашем меро-
приятии традиционно принимают участие 
представители тех регионов, которые активно 
занимаются вопросами подготовки и перепод-
готовки, – уточнил Илья Финенко, замминистра 
промышленности и энергетики Алтайского 
края. – Это те регионы, где наиболее успешно 
реализуется президентская программа пере-
подготовки управленческих кадров. Форум 
ориентирован прежде всего на выпускников 
именно этой программы. Те регионы, где ак-
тивно выпускают управленцев, готовы так же 
активно делиться своим опытом, участвуя в 
наших встречах. В стране сложился определен-
ный актив примерно из двух десятков таких 
субъектов Федерации. И наш край входит в число 
лидеров по упомянутой программе, ежегодно 
готовя примерно по 60 управленцев. Это руково-
дители предприятий, их заместители, которые 
отвечают за экономику, развитие, продвижение, 
внедрение новых технологий. Этой тематике и 
такой аудитории и посвящен форум.

«Не красть годы»
В нынешней дискуссии участвовали пред-

приниматели и педагоги из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Нижнего Новгорода, Забайкальского, 
Красноярского краев, Новосибирской, Томской 
областей, республик Татарстан, Башкортостан, 
Хакасии, других регионов.

– У нас, как, наверное, и у вас в регионе, все 
еще сильны традиции семейных династий, 
когда профессию молодые люди выбирают 
по примеру старших родственников. Даже 
район, где находится автозавод, получил 
название в честь предприятия, где многие 
годы трудились большие семьи – бабушки, 
дедушки, тети, дяди, братья, – прокоммен-
тировала для «АП» Ангелина Капшина, ди-
ректор Нижегородского автомеханического 
техникума. – Но сейчас молодежь более мо-
бильна. Если раньше в школах переживали, 
что выпускники «идут не в тот горьковский 
вуз», то сейчас отмечают, что дети уезжают 
сразу в Москву или Санкт-Петербург. Роди-
тели, погруженные в свои проблемы, не 
обращают внимания на то, что нужно раз-
вивать ребенка учитывая его склонности. 
Какой смысл настраивать ребенка с гума-
нитарными предпочтениями на обучение 
техническим специальностям? В каждой 
профессии можно добиться колоссального 
успеха. Нужно найти то направление, по 
которому ребенка обучать. Важно помочь 
ему уже в 15 лет сделать правильный выбор 
будущей профессии, чтобы не красть у него 
годы, чтобы не пришлось потом переучивать-
ся на совсем другую специальность.

В свою очередь Ольга Сабанцева, руково-
дитель кадровой службы «Сибэнергомаша», 
отметила масштаб направлений, по которым 
готовят специалистов коллеги нижегородцев из 
Алтайского транспортного техникума. Напри-
мер, по федеральной программе «Профессиона-
литет» в техникуме учат электросварщиков – 
ведущих работников для «Сибэнергомаша».

– Уверена, что программа «Профессиона-
литет» станет для предприятий-участников 
первым шагом для подготовки своих кадров, – 
заявила Сабанцева.

Олег Шелудяков – директор компании по 
производству изделий из металла и пластика. 
Он участвовал во всех восьми предыдущих 
форумах «Уникальный Алтай».

– Кроме «титульных» программ на таких 
встречах важно и неформальное наше об-
щение. Мне, например, удалось установить 
контакт для реализации одного из проектов, – 
подчеркнул предприниматель. – Меняется 
и тематика докладов. Впервые обсудили, 
например, развитие и области применения 
беспилотников.

Работа – после экскурсии�
В первый день форума в Барнауле на площад-

ке Алтайского фонда МСП были выступления 
специалистов в тематических секциях по во-
просам промышленного туризма, развития 
беспилотных систем, реализации федераль-
ного проекта «Профессионалитет».

– Сейчас на предприятиях края есть дефи-
цит в 15–20% специалистов, – отметила Наталья 
Епихина, руководитель учебно-методического 

центра Союза промышленников Алтайского 
края. – То есть на предприятиях обязательно 
рассмотрят соискателя на вакантное место. 
Но через Агентство стратегических инициа-
тив мы обучаем сейчас профессиональных 
гидов для программы промышленного ту-
ризма. Три крупных предприятия с ноября 
прошлого года первыми приняли участие в 
ней – это АЗПИ, «Тонар» и шинный комбинат. 
На эти заводы через нас может записаться на 
экскурсию любой желающий ознакомиться 
с условиями производства.

Программа форума насыщена поездками 
и встречами. 11 июля участники посетили в 
Павловском районе выставочные площадки 
Дня сибирского поля – 2024, а также компанию 
по производству фотосепараторов «СиСорт», 
фармацевтическую компанию «Эвалар».

Программа форума продолжилась в Белоку-
рихе. Там прошел межрегиональный конкурс 
проектов выпускников Президентской про-
граммы подготовки управленческих кадров 
«Менеджер года – 2024». В этом году органи-
затором конкурса выступило Объединение 
выпускников Президентской программы 
подготовки управленческих кадров Алтай-
ского края «Статус».

На конкурсе были отобраны лучшие соци-
альные и коммерческие проекты. Сегодня, 
13 июля, их оценят члены жюри. Победитель 
получит переходящий кубок и по сложившей-
ся традиции именно в регионе, который он 
представляет, пройдет следующий конкурс 
«Менеджер года».

Евгений ПЛАТУНОВ,  
фото автора и Олега ШЕЛУДЯКОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Кадры для Алтая

Большая разница

СПРАВКА
Форум «Уникальный Алтай» проводит-
ся в регионе с 2008 года. За это время 
в нем приняли участие тысячи чело-
век – представители образовательных 
организаций, ресурсных центров и объ-
единений выпускников федеральных и 
региональных учебных программ из раз-
ных субъектов Российской Федерации.

В области селекции полевых культур сотрудниками ал-
тайского селекционного центра достигнуты определенные 
успехи: создано более 150 сортов полевых культур, из них 
98 допущены к использованию, получено 87 патентов на 
сорта, 48 из которых поддерживаются в силе, 17 сортов допу-
щены к использованию в Республике Казахстан. Сорт мягкой 
пшеницы Алтайская 75, например, востребован не только 
в Сибири, но и на Дальнем Востоке. Ежегодно Монголия за-
купает несколько тонн семян. Большой запрос от аграриев 
поступает на выведение короткостебельного скороспелого 
сорта – сейчас селекционеры решают эту проблему.

С учетом посева сортов пшеницы других селекционных 
учреждений страны посевная площадь и доля семян оте-
чественной селекции по мягкой яровой пшенице на полях 
Алтайского края составляют 66%. По требованиям Доктрины 
продовольственной безопасности РФ процент необходимо 
и дальше повышать – до 75.

«Президент ставит амбициозные, но вполне выполнимые 
задачи по увеличению доли семян российской селекции 
для наших аграриев. Это важно для обеспечения продоволь-
ственной безопасности всей страны. И у нас в Алтайском 
крае есть для этого крепкая научная база, которую, конечно, 
необходимо развивать и дальше. В том числе у специалистов 
есть запрос на улучшение условий труда. Будем заниматься 
в том числе и этим вопросом», – подчеркнул губернатор.

Руководитель лаборатории селекции твердой пшеницы, 
старший научный сотрудник кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Маргарита Розова пояснила, что на рынке твердых 
сортов основная проблема – нет стабильности спроса. Сильно 
прыгают и цены на сырье. В 2024 году площади посевов твер-
дой пшеницы в регионе составили всего 50 тысяч гектаров, 
поскольку остался большой переходящий запас с прошлого 
года. В крае выращиваются преимущественно сорта алтай-
ского селекцентра – порядка 65% всех площадей, еще 16% – 
омского селекцентра. Поскольку они выведены в Сибири, у 
них хорошая адаптация к местной погоде и вредителям. Такие 
сорта более стабильны и по урожайности, и по качеству зерна.

«На одну и ту же погоду один сорт может реагировать поло-
жительно, а другой – отрицательно. В прошлом году, например, 
одни сорта проросли на 5%, а другие – на 75. Поэтому что-то 
всходит хорошо, до 400 растений на квадратный метр, а ка-
кие-то сорта – всего 220», – подытожила суть селекционной 
работы Маргарита Розова.

Помимо пшеницы, в Федеральном Алтайском научном 
центре агробиотехнологий занимаются селекцией ячменя, 
овса, гороха, рапса, сои, гречихи.

Во время поездки по региону глава Минсельхоза РФ Ок-
сана Лут положительно оценила сельскую инфраструктуру 
в Тальменском районе, а также ознакомилась с новыми ин-
вестпроектами предприятий АПК в Алейске и Целинном 
районе, где состоялась церемония вручения жилищных 
сертификатов. Ключи от нового жилья получила среди дру-
гих и молодая семья Пермяковых. 

Еще одним важным пунктом рабочей программы мини-
стра стало посещение Дня сибирского поля.

Никита ИВАНОВ

объектов капитального  
строительства, размещенных 
на территории Алтайского края, 
учтено в Едином государствен-
ном реестре недвижимости

1485  тыс. 

Задачи на вырост
(Начало на 1 стр.)

На открытии форума.Наталья Епихина.

Оценить стоимость объектов нелегко.
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Геннадию Окорокову, 
ветерану Великой От-
ечественной войны из 
краевой столицы, вручи-
ли правительственную 
награду – медаль «За за-
слуги перед обществом». 
Поздравить фронтовика 
пришли общественники, 
служащие военной поли-
ции Барнаула и сотруд-
ники администрации 
Октябрьского района.

150 ��������
Уроженец Ардатова, что в 

Мордовии, Геннадий Фёдорович 
в 1943–1945 гг. служил стрел-
ком-радистом на 3-м Украин-
ском фронте, дошел от Москвы 
до Вены. Среди регалий ветера-
на – медаль «За боевые заслуги» 
и орден Отечественной войны II 
степени. С середины 70-х годов 
прошлого столетия мужчина 
проживает в Барнауле.

Когда началась война, ему 
было всего пятнадцать лет. В 
то время Окороков учился в 
техникуме на механика. После 
сообщений о том, что герман-
ские войска атаковали границы 
родной страны, он сразу решил 
стать добровольцем и отпра-
виться на фронт. Сбыться этому 
суждено было лишь в январе 
1943 года.

– Меня, 17-летнего, опре-
делили в школу младших ко-
мандиров, где обучали вести 
бой, ходить в атаку, владеть 
разными видами оружия. Од-
нажды приехал капитан, чтобы 

набрать курсантов в авиацион-
ные части, где была большая 
нехватка стрелков-радистов, –
вспоминает ветеран. – Желаю-
щих оказалось мало – многие и 
самолетов-то никогда не видели. 
Так или иначе, я и мой товарищ 
оказались в Кимрах Тверской 
области, где проходили даль-
нейшую подготовку.

Учились полгода: прыгали 
с парашютом, до автоматизма 
доводили сборку-разборку уни-
версального пулемета Березина, 
много стреляли в наспех обору-
дованном тире.

– До сих пор помню, что в 
ленте пулемета было 150 па-
тронов калибра 12,7 мм. Быстро 
уяснили, что летать мне придет-
ся спиной вперед. Ведь именно 

так сидит стрелок. А еще – что в 
среднем на пять – семь вылетов 
самолета приходится гибель 
стрелка-радиста. Конечно, было 
страшно, – добавляет он.

О��� ������
Боевое крещение Геннадий 

Окороков получил в августе 
1944-го в Ясско-Кишинёвской 
операции. Тогда войска 2-го и 
3-го Украинских фронтов окру-
жили и уничтожили в районе 
Кишинёва и Ясс двадцать две 
немецкие дивизии, не считая 
румынских, пленив свыше
100 тысяч человек. В ходе опера-
ции освобождена Молдавская 
ССР. Оборона противника на 
южном крыле советско-герман-

ского фронта рухнула, созда-
лись благоприятные условия 
для победы восстания румын-
ского народа против прогерман-
ского диктаторского режима. 
Румыния вышла из войны на 
стороне Германии.

– Довелось и технику к вы-
лету готовить, и прикрывать от 
нападения штурмовой самолет, 
на котором летал, – продолжает 
Геннадий Фёдорович. – За время 
Ясско-Кишинёвской операции в 
составе экипажа сделал 12 бое-
вых вылетов. Наши штурмовые 
группы при сопровождении ис-
требителей атаковали артилле-
рию и минометы на огневых 
позициях, уничтожали танки, 
разрушали узлы связи и штабы 
частей фашистов. Проутюжили 
землю так мощно, что обеспе-
чили нашим войскам успеш-
ный прорыв оборонительных 
позиций на всю тактическую 
глубину.

Потом Геннадий Окороков 
участвовал в Балатонской оборо-
нительной и Будапештской опе-
рациях. Были здесь и обстрелы 
аэродромов (отсюда контузия), 
и воздушные бои с мессершми-

тами, когда на кону стоит одно: 
ты его или он тебя. Видел вете-
ран и гибель товарищей, после 
которой и кусок в горло не лез, 
и сон пропадал напрочь.

– Последней точкой военной 
истории нашего полка стала Вен-

ская операция, – вспоминает 
фронтовик. – Мы базировались 
в 130 километрах от столицы 
Австрии. Получили приказ 
не бомбить город, поэтому не-
сколько дней не летали, жили в 
палатках. И вдруг утром пальба, 
шум. Повыскакивали на улицу, 
а там кричат: «Победа! Победа!» 
Когда первая радость прошла, 
вспомнили, сколько осталось ре-
бят на полях сражений. Мне еще 
предстояло узнать, что с фронта 
не вернулись отец и два брата.

«���̈, � ��̈� ������»
Демобилизовался Геннадий 

Окороков уже в 1951 году. На-
ступила действительно мир-
ная жизнь, началась учеба в 
Мордовском государственном 
институте. Здесь он получил 
специальность «биолог». После 
работал учителем на своей ма-

лой родине, пока не переехал на 
Алтай. В 1974 году он перебрался 
поближе к родне своей жены, в 
Барнаул. Помнят его уроки и в 
барнаульских школах № 41, 64, 
68, где он объяснял ребятишкам 
тонкости биологии и начальной 
военной подготовки.

– Более сорока лет я искал 
однополчан, – делится Окоро-
ков. – И, не поверите, нашел! Мы 
встретились, уже поседевшие, 
в 1987 году. Оказалось, что в 
Москве при одной из школ су-
ществует музей нашего 707-го 
гвардейского авиационного 
полка.

Ветеран называет себя счаст-
ливым человеком. «У меня есть 
все, о чем я когда-то мечтал: дети 
и внуки, друзья», – говорит он. 
Несмотря на почтенный возраст 
(фронтовик уже встретил свой 
99-й день рождения), Геннадий 
Фёдорович и сейчас сохраня-
ет оптимизм и жизнелюбие, 
которым можно только поза-
видовать. В беседе с гостями и 
родными он то и дело шутит и 
вспоминает строки гимна свое-
го полка, написанные когда-то 
сослуживцами:

В чистом небе слышен гул
моторов

Днем и ночью, летом и зимой.
Бьет врага без лишних разговоров
Наш любимый полк 707-й.
От Москвы до берегов Дуная
Мы прошли большой и славный

путь,
Ни минуты отдыха не зная,
Чтоб могла Отчизна

отдохнуть.
Юлия МИХЕЙЛИС, 

(фото из личного архива 
Геннадия Окорокова)

В Камне-на-Оби презен-
товали книгу москов-
ского писателя Влади-
мира Штокало о Герое 
Социалистического Тру-
да, почетном граждани-
не города и Алтайского 
края Евгении Ерофееви-
че Парфёнове.

П���������� �������
Для каменцев Парфёнов – 

это не просто фамилия, это 
эпоха расцвета и подъема го-
рода и района, когда из купе-
ческого портового захудалого 
городка Камень превратился 
в промышленный современ-
ный благоустроенный город, а 
села отстраивались чуть ли не 
заново, обрастали социальной 
инфраструктурой, до каждой 
колхозной бригады прокла-
дывались асфальтированные 
дороги.

Евгений Ерофеевич береж-
но относился к истории своей 
малой родины. Под его руковод-
ством были изданы трилогия 
«Каменцы во имя Отчизны» и 
книга о районе «Вехи истории». 
С почтением он относился и к 
истории своей семьи. Сам на-
писал две брошюры с родослов-
ной: «Дорогой наставников» и 
«Кто мы Парфёновы и откуда 
родом?». В конце последней ав-
тор размышляет: «Все это вспо-
миналось мне до 1 января 2000 
года. Кто-то позже продолжит 
эти записки?»

– Мы с братом Валерием 
планировали когда-то напи-
сать продолжение. Помимо 
двух дочерей и сына, у папы 
с мамой восемь внуков, скоро 
родится девятый правнук. Есть 
о ком рассказать. Но мы все ра-
ботаем, нет времени. А тут к 
нам за разрешением написать 
книгу об отце обратился Вла-
димир Кириллович Штокало. 
Мы были рады и помогали чем 
могли. Очень благодарны всем 
за память о папе, – рассказала 
дочь Евгения Парфёнова Еле-
на Мирошниченко на концер-
те-презентации «Память как 
основа совести».

К�� �������� ��� 
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Фразу, ставшую названием 
книги («Парфёнова на них нет!»), 
произносил, наверное, каждый 
каменский старожил. Родилось 
оно у автора после общения с 
Людмилой Куценко, восемь 

лет работавшей заведующей 
сектором партийного учета под 
началом первого секретаря Ка-
менского горкома КПСС.

– Наши старики приходили 
в администрацию, гневно сту-
чали костылями, когда что-то 
было в городе или районе не 
так, и говорили: «Парфёнова на 
вас нет!» – рассказала Людмила 
Леонидовна.

Владимир Кириллович 
Штокало – член Алтайского 
землячества в Москве.

– Зачем я о них пишу? Чтобы 
нам вспомнить, а современно-
му поколению доказательной 
бумажкой, рассказами людей, 
примерами тех, кто жил в 
СССР, показать, каким величай-
шим было это государство, –
отвечает Владимир Штокало.

Автор книги – полковник в 
отставке, военный летчик-снай-
пер, кандидат военных наук, 
доцент. 36 лет он посвятил 
авиации, 20 из них был на лет-
ной работе. Поэтому ему так 
понятна и близка любовь Ев-
гения Парфёнова к самолетам. 
Евгений Ерофеевич в армии 
служил стрелком-радистом в 
Военно-воздушных силах Тихо-
океанского флота, участвовал 
в боях с японцами. Именно 
его заслуга в том, что в Камне 
в свое время расположился 96-й 
учебный авиационный полк 
БВВАУЛ. В книге много историй, 
связанных с авиацией.

– Когда в Камень прилетела 
группа генералов для опреде-
ления места под аэродром, Ев-
гений Ерофеевич, уже заранее 
присмотрев подходящее поле, 

продумал программу встречи 
руководства ВВС, – рассказыва-
ет писатель. – Но когда из само-
лета стали выходить генералы 
с «иконостасами» орденских 
планок и звезд Героев на ки-
телях, немного оробел, но не 
растерялся. После ознакоми-
тельной поездки с генералами 
по городу первый секретарь 
предложил гостям сварить уху 
на природе в одном из бере-
зовых колков. Предупредил, 
что обслуживающего персо-
нала нет, все придется делать 
самим. Сменной одежды ни 
у кого не было, но генералы 
согласились. Хотя за такую 
авантюру вполне можно было 
лишиться должности. Пока шо-
фер ездил к рыбакам за уло-
вом, шеф-поваром определи-
ли Парфёнова, сбором сучьев 
занялись генералы, а чистить 
рыбу назначили дважды Героя 
Советского Союза известного 
всему миру летчика-истреби-
теля генерал-лейтенанта Ви-
талия Попкова и помощника 
Главнокомандующего ВВС, 
кавалера 11 боевых орденов ге-
нерал-лейтенанта Александра 
Матвеева. Умел найти подход 
к людям Евгений Ерофеевич.
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Книга, по словам автора, не 
просто жизнеописание героя, 
а в своем роде методичка для 
руководителя, как управлять 
коллективом, городом, райо-
ном. Все соратники Евгения 
Парфёнова в своих рассказах 
о работе с ним делали акцент 
именно на его умении под-
бирать и растить кадры. Эту 
«методичку мудрого управлен-
ца» Владимир Штокало вручил 
главе Каменского района Ивану 
Панченко. И еще многим гостям 
презентации – в благодарность 
за помощь в подготовке кни-
ги, за участие в работе фонда 
«Память» по увековечиванию 
памяти Парфёнова.

Евгений Ерофеевич очень 
любил свой город. Он родился 
в Камне, здесь вырос, прошел 
путь от токаря до руководите-
ля города и района. Когда ему 
предложили должность второ-
го секретаря крайкома партии, 
он, не раздумывая, отказался. 
И всем говорил, что из Камня 
никогда никуда не уедет.

– Когда мама серьезно за-
болела, лежала в больнице в 
Барнауле, мы все очень забес-
покоились, брат Валерий на-
меревался забрать их к себе в 

Санкт-Петербург, – рассказала 
на встрече Елена Мирошни-
ченко. – Мы говорили отцу, 
что в Камне он ухаживать за 
мамой не сможет, сам болеет. 
А мы хоть и врачи все трое, 
но далеко. Он категорически 
отказался, с Валерой даже по-
ругался. Тайком поехал к маме 
в больницу, стоял перед ней 
на коленях и умолял не согла-
шаться на переезд из Камня. 
Вот таким он был патриотом 
своего любимого города.
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На концерте-презентации 
свои песни исполнял заслужен-
ный работник культуры РФ, 
первый обладатель премии им. 
Е.Е. Парфёнова (всего их было 
вручено четыре) бывший ди-
ректор Рыбинской музыкаль-
ной школы Владимир Кара-
блин. Свою песню «Героями 
не рождаются» поэт-песенник 
посвятил Парфёнову.

Владимир А лексеевич 
вспоминал, как, заступив на 
должность директора, через 
два дня уже получил нагоняй 
от «первого» за беспорядок в 
помещении и неготовность к 
1 сентября. «Два дня тебе даю, 
приеду – проверю», – сказал 
Парфёнов.

– Два дня прошло, никто не 
приехал. Выдохнули, – расска-
зывает Владимир Караблин. – А 
в четыре утра у меня звонок в 
дверь – шофер Евгения Ерофе-
евича сообщает, что первый 
секретарь ждет меня у школы. 
Шла уборочная, он объезжал 
поля и завернул к нам. «От-
крывай школу, показывай. 
Успел?» – говорит. Да я когда 
сказал людям, что Парфёнов 
приедет проверять, все сразу 
стали помогать, побелили, 
крыльцо подлатали.

Свою книгу Владимир 
Штокало вручил директорам 
городской гимназии № 5 и Гоно-
ховской средней общеобразова-
тельной школы, носящих имя 
Е.Е. Парфёнова. Гимназисты в 
придачу получили из рук осно-
вателя фонда «Память» Вита-
лия Германа первые экспонаты 
для будущего музея – личную 
металлическую чернильницу 
Евгения Ерофеевича, сделан-
ную на его родном ремзаводе, 
фотографии и калькулятор 
Героя Соцтруда. Экземпляры 
книги получат все сельские и 
городские библиотеки.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)
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  ПАМЯТЬ .

«Парфёнова на них нет!»

  СУДЬБА .

Прикрывал спину лётчику

Геннадий Фёдорович с сыном и внучкой.

Владимир Штокало пишет воспоминания о выдающихся людях страны.

Книгу получат все библиотеки.В зале собрались родные, соратники и друзья Парфёновых.

  ОФИЦИАЛЬНО .

  КРАТКО .

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ АЛТАИ� СКОГО КРАЯ
РЕШЕНИЕ

от 10 июля 2024 года № 71/562-8 г. Барнаул

О заверении списка кандидатов в депутаты Алтайского краевого За-
конодательного Собрания, выдвинутых избирательным объединени-
ем «Алтайское региональное отделение Политической партии ЛДПР –
Либерально-демократической партии России» на дополнительных 
выборах депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания 
по одномандатному избирательному округу № 21

Рассмотрев документы, представленные в Избирательную комиссию 
Алтайского края для заверения списка кандидатов в депутаты Алтайского 
краевого Законодательного Собрания, выдвинутых избирательным объ-
единением «Алтайское региональное отделение Политической партии 
ЛДПР – Либерально-демократической партии России» на дополнительных 
выборах депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания по од-
номандатному избирательному округу № 21, в соответствии с пунктами 
14.1 – 14.3 статьи 35 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», пунктами 5 и 7 статьи 125 Кодекса 
Алтайского края о выборах и референдумах от 8 июля 2003 года № 35-ЗС 
Избирательная комиссия Алтайского края

РЕШИЛА:
1. Заверить список кандидатов в депутаты Алтайского краевого Зако-

нодательного Собрания восьмого созыва, выдвинутых избирательным 
объединением «Алтайское региональное отделение Политической пар-
тии ЛДПР – Либерально-демократической партии России» на дополнитель-
ных выборах депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания 
по одномандатному избирательному округу № 21, в количестве 1 челове-
ка (приложение № 1).

2. Выдать уполномоченному представителю указанного избирательного 
объединения настоящее решение с копией заверенного списка кандида-
тов в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания, выдви-
нутых избирательным объединением «Алтайское региональное отделе-
ние Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической партии 
России» на дополнительных выборах депутата Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 21.

3. Направить настоящее решение с копией заверенного списка канди-
датов в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания, вы-
двинутых избирательным объединением «Алтайское региональное отде-
ление Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической партии 
России» на дополнительных выборах депутата Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 21, 
копией заявления кандидата, включенного в указанный список, о согла-
сии баллотироваться, а также копией документа, подтверждающего све-
дения о принадлежности кандидата к выдвинувшей его политической 
партии, в Железнодорожную районную территориальную избирательную 
комиссию города Барнаула, осуществляющую полномочия окружной из-
бирательной комиссии по выборам депутата Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 21.

4. Разместить на официальном сайте Избирательной комиссии Алтай-
ского края настоящее решение, а также сведения о кандидате в депутаты 
Алтайского краевого Законодательного Собрания, включенном в список 
кандидатов в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания, 
выдвинутых избирательным объединением «Алтайское региональное от-
деление Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической пар-
тии России» на дополнительных выборах депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу 
№ 21, в объеме согласно приложению № 2.

5. Настоящее решение со сведениями о кандидате в депутаты Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания, включенном в список кандидатов 
в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания восьмого со-
зыва, выдвинутых избирательным объединением «Алтайское региональ-
ное отделение Политической партии ЛДПР – Либерально-демократиче-
ской партии России» на дополнительных выборах депутата Алтайского 
краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательно-
му округу № 21, в объеме согласно приложению № 2 опубликовать в газе-
те «Алтайская правда».

Председатель И.Л. АКИМОВА
Секретарь  А.Г. ПОНОМАРЕНКО

За справкой в ТРЦ
16 июля в Барнауле в торговом центре «Арена» откроют 

новый офис «Мои документы».
Это государственное учреждение, где можно получить более 

полутора сотен услуг: зарегистрировать право на недвижимость, 
поменять права на машину, оформить субсидию на оплату 
ЖКУ, материнский капитал, охотничий билет. В торгово-раз-
влекательном центре «Арена» для барнаульцев будут работать 
семь окон приема офиса «Мои документы» с 10.00 до 19.00 без 
выходных и перерыва на обед.

Новый клиентский сервис МФЦ откроют по адресу: Павловский 
тракт, 188, уточнили в Минсоцзащиты Алтайского края.

Константин ГРИШИН

Поохотимся
16 июля в Алтайском крае начинается прием заявлений 

на выдачу разрешений для добычи кабана, бурого медведя 
и волка в сезон охоты 2024–2025 гг. в общедоступных охот-
ничьих угодьях.

Добыча кабана разрешена с 1 августа 2024 года по 28 февраля 
2025 года в Алтайском, Михайловском, Смоленском, Солонешен-
ском, Тальменском, Угловском районах.

Охота на бурого медведя допустима с 1 августа по 31 декабря 
2024 года в Алтайском, Ельцовском, Красногорском, Курьинском, 
Солонешенском, Солтонском районах.

Добыча волка – с 1 августа 2024 года по 31 марта 2025 года в 
Алтайском, Курьинском, Михайловском, Смоленском, Солоне-
шенском, Угловском районах. Минприроды Алтайского края 
напоминает, что подать заявление с 8 часов 16 июля можно также 
в электронном виде через портал госуслуг.

Миша или Марк-Марсель?
В июне в Алтайском крае родилось 1297 детей. Как и 

месяц назад, самыми популярными именами продолжают 
оставаться Михаил и Анна.

Традиционно мальчиков появилось на свет чуть больше, 
чем девочек: 663 и 634 соответственно, сообщает пресс-служба 
Управления юстиции Алтайского края.

Чаще всего малышей в июне называли Михаилами, Александра-
ми и Артёмами. Но некоторые родители подошли к выбору имен 
с фантазией, назвав мальчиков Марк-Марсель, Милон, Рональд.

Популярными именами девочек в июне были Анна, Виктория 
и София. Кроме этого, в регионе теперь будут жить Анелия, 
Велесея и Мариэта.

Татьяна ПЕРВОВА

Не боятся людей
Волонтеры построили в Барнауле домик для утят.
В парке «Юбилейный» живут утки и камышницы – так назы-

вают болотных курочек. Они появились вблизи искусственного 
озера несколько лет назад неожиданно для горожан. Никто 
специально пернатых сюда не завозил.

Птицы не боятся людей и чувствуют себя вольготно. Горожане 
стараются создать для них комфортные условия. Так, например, 
барнаульские волонтеры построили для водоплавающих красивый 
утятник на грузовом поддоне, почистили окрестные камыши. Об 
этом рассказала подписчица сообщества Barnaul 22.

Константин НИКОЛАЕВ

Список заверен Избирательной комиссией Алтайского края
10 июля 2024 года (решение № 71/562-8)
Приложение № 2
к решению Избирательной комиссии Алтайского края 
от 10 июля 2024 года № 71/562-8

СПИСОК
кандидатов в депутаты Алтайского краевого Законодательного

Собрания восьмого созыва, выдвинутых избирательным
объединением «Алтайское региональное отделение Политической 

партии ЛДПР – Либерально-демократической партии России»
по одномандатным избирательным округам

Одномандатный избирательный округ № 21
1. Юферева Анна Сергеевна, дата рождения – 5 июля 1986 года, ме-

сто рождения – гор. Барнаул, адрес места жительства – Алтайский край,
г. Барнаул.
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В барнаульском кинотеатре 
«Премьера» на этой неделе 
представили игровые и доку-
ментальные фильмы и видео-
клипы, снятые студентами 
отделения фото– и видеотвор-
чества Алтайского краевого 
колледжа культуры и искусств.

Среди 11 учебных и квалифика-
ционных работ показали и коротко-
метражный игровой фильм «Следуй за 
мечтой», который выпускники этого 
года снимали в перерывах между уче-
бой, личными дипломными проектами 
и подработками – просто для души 
и профессионального опыта. И это 
первый случай в истории отделения 
ФВТ, когда ради творческого проекта 
объединилась вся группа.

П�� ���������
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Главная героиня фильма Даша (ее 
сыграла студентка отделения теа-
трального творчества Софья Попова) 
живет в Барнауле, увлечена фотогра-
фией и учится в колледже на ФВТ. 
Но окружающим это не кажется 
чем-то стоящим: ее парень-айтиш-
ник (Артём Плешков) жалуется, что 
она не уделяет ему внимания, мама 
придерживается патриархальных 
взглядов, а обеспеченная подруга 
предлагает поработать в кофейне 
своего мужа. Даша ломается под дав-
лением обстоятельств, но в момент 
продажи камеры все же приходит в 
себя, а вскоре узнает, что выиграла 
престижный фотоконкурс.

– Идея принадлежала нашему 
куратору Максиму Михайловичу 
Маркину, – рассказывает продюсер 
фильма, выпускница колледжа куль-
туры Линда Шейнова. – Он же помог 
написать сценарий нам с Анастасией 
Милишковой, она потом на съемках 
была визажистом.

Если в большом кино бывают ге-
неральный, линейный и креативный 
продюсеры, то Линде пришлось все 
эти функции взять на себя: органи-
зовывать съемки, договариваться с 
площадками, собирать команду, объяв-
лять кастинги, составлять и подстраи-
вать рабочие графики всех тридцати 
основных и эпизодических участников 
проекта – студентов разных курсов и 
отделений. Руководитель отделения 
фото- и видеотворчества Елена Ждано-
ва, учившая ребят основам монтажа 
и звукорежиссуры, говорит, что, если 
бы не Линда, этот фильм просто не 
случился бы.

И������� �����������
Режиссером неожиданно для всех 

решила стать одногруппница Лин-
ды Софья Петренко, оператором 
и монтажером – Елисей Шадров,
художником-постановщиком – Диана 
Кузеванова, за свет отвечала Анаста-
сия Мурзина. На вопрос о бюджете 
проек та Линда улыбается: «Спонсо-
рами были мы сами, а оборудование 
покупал для себя наш оператор Ели-
сей, и один только профессиональ-
ный свет обошелся ему в 80 тысяч, 

но он все это любит. Мы вывезли на 
инициа тиве и на том, что нас было 
много, каждый отвечал за какую-то за-
дачу». Еще ребятам повезло с караоке-
баром «Крыша», арт-директор которого
Александр Романов позволил снять 
там важную сцену и написал для 
фильма песню «Маленький».

Кстати, режиссер Софья Петренко 
уже успела уехать в Санкт-Петербург 
и начать там работать по профессии. 
Она говорит, что для колледжа это 
прорыв: наконец-то удалось создать 
настоящую творческую команду, 

хотя оценок за это никто не ставил 
и поблажек на экзаменах не делал. 
«На сценарий нас вдохновила наша 
собственная судьба, выбор, который 
стоял перед каждым: оставаться в про-
фессии, которая была мечтой, или нет. 
Ведь реализоваться в сфере кино или 
фотографии не так просто, особенно 
у нас в крае».

Оператор Елисей Шадров плани-
рует попробовать себя в столице – он 
с первого курса работал как моушен- 
дизайнер и монтажер, сейчас удален-
но трудится на московское рекламное 

агентство. «Конкуренция в нашей 
сфере огромная, и я понимаю, что в 
Москве потеряюсь. Но если говорить 
о том, что удалось в Барнауле, то прак-
тически со всеми людьми, связанны-
ми с кино, я тут знаком. В том числе 
благодаря альманаху «Куча», где я был 
ассистентом режиссера Павла Гуди-
мова, тоже нашего преподавателя».

Д������ ������
Первый официальный показ филь-

ма «Следуй за мечтой» прошел в рам-
ках киноклуба «Премьера» и собрал 
не только непосредственных участ-
ников проекта, но и профессиона-
лов местной индустрии – увиденное 
горячо обсуждали кинематографи-
сты Андрей Есаулов, Василий Мар-
ков, Дмитрий Шарабарин, Любовь 
Юношева и другие. Так что молодые 
киношники получили массу дельных 
советов, а обычные зрители узнали, 
зачем каждый день на площадке фо-
тографировать актерский грим или 
припудривать актрисам ноги, стоит 
ли озвучивать топор и как работают 
монтажные склейки.

Кроме того, были показаны доку-
ментальный фильм «Соня» Вален-
тины Алейниковой о педагоге из 
Алтайского района; анимационная 
короткометражка «Косточка» Ксе-
нии Звоновой, которую режиссер 
Андрей Есаулов назвал психоделией 
здорового человека; несколько фо-
тофильмов и музыкальных клипов.
К слову, Линда и Елисей представля-
ли в этот вечер на большом экране 
и свои личные дипломные проекты. 
Ей принадлежал музыкальный клип 
«Свобода», тоже автобиографичный 
и эффектно работающий с темой 
травмы в отношениях родителей и 
детей. Елисею – 16-минутный игровой 
фильм «Копилка радости», снятый в 
подмосковном творческом лагере для 
детей на мобильный телефон. «Хочу 
продемонстрировать, что можно сде-
лать, даже если нет профессиональ-
ной камеры», – сообщил выпускник.

– Я давно ваших работ не видел – они 
современные, качество выросло, – по-
дытожил показ Андрей Есаулов. – Очень 
видно, что молодые преподаватели 
колледжа горят своим делом. И я рад, 
что сегодня не просто просмотр, а еще 
и дискуссия получилась.

А фильм «Следуй за мечтой» мы, 
возможно, еще увидим в следующем 
году в программе Шукшинского ки-
нофестиваля.

Любовь КАРПОВА,
фото из соцсети проекта

«Следуй за мечтой»

  КИНО .

Следуя за мечтой

Волонтёры планируют спасти храм 
XIX века в селе Волчно-Бурлинском 
Крутихинского района.

Осенью прошлого года с архитектором 
Александром Дерингом связался москвич 
Николай Вознесенский, корни которого 
уходят в алтайское село. Как поведал ар-
хитектор, сложная и трагичная история 
семьи не давала этому человеку покоя и 
после посещения села в октябре 2023 года 
он решил действовать.

Само село имеет богатую историю, ибо воз-
никло еще в начале XVIII века под названием 
Волчье. А церковь построили уже в 1880 году в 
период активного роста населенного пункта.

По данным из справочной книги по 
Томской епархии за 1898–1899 годы извест-
но, что при храме действовали мужская 
и женская церковно-приходские школы. 
Имелась библиотека. Причт состоял из 
священника, диакона и псаломщика.

Там служили два поколения Вознесен-
ских. Правнук Николай поставил цель 
хотя бы частично восстановить храм, а в 
идеале – целиком. Более того, напротив де-
ревянной церкви сохранился дом священ-
ника Вознесенского. В связи с этим архи-
тектор предложил разработать небольшой 
проект исторической зоны Волчно-
Бурлинского. По мнению Деринга, это 
важная точка на карте Алтайского края и 
России, которая не должна быть забыта. 
Она может стать местом для посещения 
туристов и просто всех, кто интересуется 
историей.

10 июля состоялся второй выезд для 
осмотра и обследования объекта. Судя по 
фотографиям, состояние наследия остав-
ляет желать лучшего. Однако Александр 
Деринг отмечает позитивные сдвиги. 
Например, много неравнодушных граж-
дан стали принимать участие в судьбе 
здания.

«Волонтерами «Субботников на Спичке» 
сделан первичный выезд с осмотром строе-
ния. Студентами АГИК сделан дипломный 
проект с предложениями создать в этом 
месте общественное пространство с хра-
мом. Специалисты-реставраторы пытаются 
оценить степень разрушения и возможно-
сти сохранения. Краевед пишет историю 
храма и семьи Вознесенских»», – рассказал 
специалист.

Александр Деринг уточнил «АП», что 
реставрация обойдется примерно в
5–10 миллионов рублей, и пообещал осве-
щать этапы работы сложного, но, безус-
ловно, важного проекта. Большую часть 
расходов возьмет на себя Николай Возне-
сенский. О воссоздании первоначального 
вида пока что говорить не приходится, ибо 
это слишком дорого. Для начала предстоит 
благоустроить территорию и предотвратить 
дальнейший износ.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРИМИНАЛ .
Агрессивный
полицейский

В Алтайском крае завершили 
расследование уголовного дела 
сотрудника МВД, который нанес 
побои человеку.

В июле 2023 года сотрудник полиции 
Барнаула приехал в алтайское село и 
поблизости от водоема попал в ДТП. 
После столкновения он подошел к ав-
томобилю другого участника аварии, 
распахнул дверь и ударил шофера по 
лицу, затем начал бить его ногами на 
земле. Потерпевший предложил отку-
питься и перечислил агрессору 70 тысяч 
рублей на карту. Но из-за травм мужчине 
пришлось обратиться к врачам, а затем 
он решил рассказать о случившемся 
сотрудникам правоохранительных орга-
нов. Подсудимый – бывший сотрудник 
полиции Барнаула – частично признал 
на суде свою вину, раскаялся, извинился 
и возместил нанесенный ущерб.

Петропавловский районный суд 
Алтайского края признал молодого по-
лицейского виновным в умышленном 
причинении тяжкого вреда здоровью. 
Ему назначили наказание: 3 года лише-
ния свободы условно с испытательным 
сроком 3 года и возложением на подсу-
димого ряда обязанностей, рассказали 
в Объединённой пресс-службе судов 
Алтайского края.

Фальшивый
риелтор

Девушка из Рубцовска пострадала 
от риелтора-аферистки, расставшись 
с кругленькой суммой.

Девушка решила снять квартиру. 
Она зашла на сайт бесплатных объяв-
лений и позвонила незнакомке, кото-
рая разместила сообщение об аренде.

Ее собеседница представилась риел-
тором и предложила прислать предо-
плату за два месяца съема. Жительница 
Рубцовска прислала на указанный счет 
17 тысяч рублей, воспользовавшись 
городским банкоматом. Затем ложный 
риелтор перестала выходить на связь. 
Правоохранители возбудили уголовное 
дело о мошенничестве.

Полицейские просят жителей Алтай-
ского края проявлять особое внимание 
во время деловых разговоров с незнаком-
цами в Мировой паутине и не идти на 
поводу, если авторы объявлений предла-
гают совершить финансовые операции 
без достаточных гарантий, уточнили в 
ГУ МВД РФ по Алтайскому краю.

Потерял стального 
коня

В Михайловском районе судебные 
приставы изъяли у правонарушите-
ля автомобиль Nissan Qashqai.

Правоохранители установили: 
48-летний мужчина управлял своей 
машиной в пьяном виде. Он сел за руль 
нетрезвый, его задержали сотрудники 
Госавтоинспекции.

Позже в отделение судебных приста-
вов Михайловского района Главного 
управления Федеральной службы су-
дебных приставов России по Алтайско-
му краю поступил исполнительный 
документ о конфискации в доход госу-
дарства машины, владельца которой 
осудили за повторное нарушение ПДД.

Во время судебного разбирательства 
установлено, что мужчина дважды 
водил машину в пьяном виде. У него 
конфисковали автомобиль и назна-
чили правонарушителю 160 часов 
обязательных работ.

Представители ФССП передали 
изъятый автомобиль представите-
лям Министерства обороны России, 

рассказали в Главном управлении Фе-
деральной службы судебных приставов 
России по Алтайскому краю.

Поздно
спохватилась

Женщина из Алтайского края «по-
дарила» аферистам 750 000 рублей, 
решив играть на бирже.

59-летняя пенсионерка нашла во 
Всемирной паутине рекламу брокер-
ской компании. Неизвестные экспер-
ты обещали научить всех желающих 
выгодно инвестировать деньги и по-
лучать серьезный доход.

Горожанка ввела в интернет-форму 
свои личные данные. С ней связался че-
ловек, который назвал себя тренером по 
инвестициям. Доброжелатель рассказал 
женщине, как открывать в Сети счет, и 
попросил внести на баланс 9600 рублей. 
Пенсионерка последовала его совету.

Затем она периодически пополня-
ла инвестиционный кошелек, следуя 
советам финансового гуру, и мечта-
ла обналичить прибыль. Закинув на 
счет аферистов более 750 000 рублей, 
горожанка внезапно прозрела. Она 
поняла, что ее обманули мошенники, 
и написала заявление в МВД.

Правоохранители возбудили уголов-
ное дело. Полицейские напоминают: 
не стоит верить на слово незнакомцам 
во Всемирной паутине и тем более со-
вершать по их просьбе банковские 
операции. Игра на бирже или покупка 
акций в неизвестном широким массам 
людей инвестиционном фонде навер-
няка прекратится, когда гражданин 
перестанет переводить на счет неиз-
вестных финансовых воротил день-
ги, прокомментировали ситуацию в
ГУ МВД РФ по Алтайскому краю.

Подготовил
Константин ГРИШИН

  ВОЛОНТЁРСТВО .

  КРАТКО .
Перестановки
на местах

В Алтайском крае утвердили новый состав Со-
вета отцов. Депутата Барнаульской Думы Сергея 
Струченко назначили председателем.

Исходя из распоряжения губернатора Алтайского 
края Виктора Томенко, в структуру совета вошли 
представители различных предприятий, учреждений 
и общественных объединений. Это неравнодушные 
граждане с активной жизненной позицией. Некото-
рые из них многодетные отцы. Например, протоиерей 
Барнаульской епархии, председатель епархиальной 
комиссии по вопросам семьи, защиты материнства 
и детства Михаил Бень.

К слову, Совет отцов действует в регионе с
2009 года. За это время создано 82 добровольческих 
отцовских отряда, объединивших более 10 тысяч 
человек, готовых не только заботиться о своей се-
мье, но и помогать другим детям. Проведено более 
1500 мероприятий различной направленности 
для 35 тысяч человек из 56 муниципалитетов Ал-
тайского края.

Владимир ЮСУПОВ

По любви
или с выгодой?

Барнаульцы рассказали, ради чего ходят в офис.
Согласно исследованию кадрового портала SuperJob, 

большинство барнаульцев работают ради денег, а не 
по другим соображениям.

56% опрошенных утверждают: их в первую 
очередь интересуют бонусы, льготы и зарплата. 
Для 20% важна карьера как таковая. Ради этого 
горожане порою просыпаются ни свет ни заря и 
стремятся работать как можно лучше. 16% видят 
в своих занятиях призвание, миссию и служение. 
Они получают от работы положительные эмоции 
и удовлетворены тем, что внесли свою лепту в об-
щее дело.

Женщины чаще мужчин признаются: доход 
от работы для них важнее других резонов. 60% 
барнаульцев, получающих зарплату от 50 000 до 
100 000 рублей в месяц, уверены, что трудятся 
преимущественно ради заработка. Среди моло-
дых горожан до 34 лет 22% опрошенных хотят за 
счет организации прокачать профессиональные 
навыки и улучшить статус.

По призванию в Барнауле чаще всего работают пиар-
щики, воспитатели и дизайнеры, а ради денег – значи-
тельная часть бухгалтеров и операторов кол-центров.

Ещё один выходной?
Министерство труда РФ при формировании 

производственного календаря рассмотрит ини-
циативу сделать 31 декабря официальным вы-
ходным днем.

Есть большой запрос от общества в этом на-
правлении, сообщил министр труда и социальной 
защиты Российской Федерации Антон Котяков.

Ранее председатель комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов сообщил: в федеральном парламенте рабо-
тают над тем, чтобы закрепить за 31 декабря статус 
выходного дня. Нилов предлагает сделать 8 января 
рабочим днем и выходной с 8 января перенести на 
31 декабря, уточняет ТАСС.

Константин НИКОЛАЕВ

С божьей помощью
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Раскадровки сцен.

Афиша фильма. Съемки проходили в Барнауле весной этого года.

Режиссер Софья Петренко и актриса Софья Попова.

Так сейчас выглядит храм, которым занимается Александр Деринг.


